

**CARTÓN** AUTOR: JONÁS



**COLUMNA**

DESDE LAS ALTURAS



ARTURO ALBITER MARTÍNEZ

No es raro que los mexicanos en general se sientan afortunados con la vida que tienen, incluso con la percepción que tienen de la seguridad ciudadana.

**DIRECTORIO**

Daniel Castro Vallejo  
**Presidente**

Francisco Ismael Ruíz Ríos  
**Director General Editorial**

Fernanda R. Lopez  
**Edición Digital**

Arturo Albiter Martínez  
Alfonso Godínez Mendiola  
Jorge Vera  
Jesús Espinosa García  
Tomás Flores  
**Columnistas**

Alicia Rivera  
Arturo Tlatelpa  
Valeria Vargas  
**Colaboradores**

Leo Maximiliano  
**Diseño y edición**

SER NOTICIAS PERIODISMO DEL CENTRO DE MÉXICO, Miércoles 27 de Agosto de 2025, periódico de publicación diaria. Editor responsable: Francisco Ismael Ruíz Ríos. Número del Certificado de Reserva de Derechos al Uso Exclusivo 04-2021- 090174613600-101 otorgado por el Instituto Nacional del Derecho de Autor. Certificado de Licitud de Título y Contenido en trámite. Domicilio de la publicación: Av. Isidro Fabela 1127, Colonia Tlacopa, C.P. 50010, Toluca, Estado de México. Impresa por El Universal Compañía Periodística Nacional, S.A. de C.V., Bucareli 8, Colonia Centro, Alcaldía Cuauhtémoc, C.P. 06040, Ciudad de México y distribuida por Marcos Gustavo Álvarez Vilchis, Prolongación Chihuahua 206, San Lorenzo Tepatlán, C.P. 50010, Toluca, Estado de México.

De acuerdo a los indicadores de bienestar autorreportado de la población urbana en México dado a conocer por el INEGI, el balance anímico general fue de 5.4 en una escala de -10 a 10.

A la pregunta sobre si están de acuerdo con el hecho de ser una persona afortunada, tiene una calificación de 9.4.

Sobre la importancia que tiene la religión en su vida un alto 77.

No por nada el ex mandatario, AMLO amagó en repetidas ocasiones en anunciar que trabajaba en un indicador para sustituir al Producto Interno Bruto.

Elaboraba un índice que midiera el bienestar y se calculará la "felicidad del pueblo"

COMENTARIO DEL DÍA: La renuncia del senador Nestor Camarillo al PRI vuelve a poner en entredicho el trabajo de Alejandro Moreno y lo mantiene firme como el peor dirigente que ha tenido este partido en su historia.

En el Estado de México la situación tampoco es sencilla, José Alberto Couttolenc, que tiene un gusto especial por dar a conocer adhesiones de ex priistas a su partido, no importa si es un municipio grande o pequeño, repitió lo que parece una obsesión.

Armó toda una conferencia de prensa como si fuera la más importante del año para dar a conocer que la octava regidora de Huehuetoca, Ana Elba Pérez dejaba el tricolor para sumarse al Verde.

El PRI mexiquense se enfrenta a una dura realidad, la lista de militantes que dejarán el partido no termina y se hará más larga en la próxima elección intermedia.

A la lista de quienes ya no quieren

estar en un PRI con poco interés en el diálogo, se podrían sumar los que podrían ser expulsados por no alinearse a las órdenes que vienen desde Alejandro Moreno.

Habían pasado apenas dos años de la llegada de Andrés Manuel López Obrador a la presidencia cuando ya hablaba de cambiar el indicador relacionado con la economía del país, conocido como Producto Interno Bruto, por uno que también midiera el bienestar.

Decía que ya trabajaba en un índice alternativo, un nuevo parámetro que va a medir el crecimiento, pero también el bienestar, tema que lo repitió en varias ocasiones durante su conferencia conocida como "mañanera".

Apenas había transcurrido el primer tercio de su gestión cuando aseguraba que "Tiene que haber crecimiento con honestidad, crecimiento con austeridad, crecimiento con bienestar, crecimiento con cultura, crecimiento con felicidad"

Con el paso del tiempo, fue dejando de lado la idea de integrar a la felicidad del pueblo como parte del indicador de bienestar y por lo tanto de crecimiento.

Las condiciones de honestidad y austeridad que parecían no ir de la mano con su administración dejaron el intento en el olvido.

Y es que a pesar de las condiciones de inseguridad en las que vive la mayor parte del país y los problemas económicos, la satisfacción que reporta regularmente la población mexicana es alta, ya que se usa una escala donde la peor calificación es -10 y la mejor de 10 puntos.

Los datos generales parecen claros. El balance anímico general es de 5.4 puntos. Aunque es más alto el balance anímico negativo que es de 6.2. La diferencia es de menos de un punto.

Pero si se le pregunta sobre la satisfacción con la vida en general, entonces los mexicanos ya elevan su calificación y le dan un 8.6.

Sobre la satisfacción con la seguridad ciudadana que se supone podría tener



**COLUMNA**

**EL HUSMEADOR**

**¡La Farsa del "Vamos Bien"! México se Estanca Mientras el Gobierno Maquilla la Realidad**



**EL HUSMEADOR**

• Cierres de empresas, estancamiento económico y una industria en declive

• Los datos oficiales no mienten, pero sí inquietan

• Todos los sectores empresariales consultados por el INEGI indican que la economía está en recesión

La presidenta Claudia Sheinbaum insiste en su narrativa optimista: "La economía va bien, México está creciendo". Sin embargo, la realidad que enfrentan los mexicanos es muy distinta. Cierres de empresas, estancamiento económico y una industria en declive desenmascaran un panorama sombrío que los datos oficiales del INEGI y el Banco de México no logran ocultar, a pesar de las sospechas de manipulación que circulan en redes sociales y medios independientes.

En los últimos 25 años, el sector industrial mexicano ha perdido terreno de manera alarmante. Según el INEGI, a junio de 2025, la industria representó apenas el 31.2% del PIB nacional, una caída de 6 puntos porcentuales frente al 37.2% que aportaba en el año 2000. La manufactura, pilar económico del país, se redujo del 22.6% al 20.5% del PIB en el mismo periodo, mientras que la minería colapsó del 6.9% al 3.3%. Estas cifras reflejan un debilitamiento estructural que no se compensa con el crecimiento moderado del sector servicios (2.1% anual en 2024), que aporta el 63.6% del PIB pero no genera los empleos de calidad que México necesita.

El cierre de empresas es una realidad innegable. La Coparmex reportó que en 2024 se clausuraron 1,200 empresas en el Estado de México, y a nivel nacional, la Confederación de Cámaras Industriales (Concamin) estima que más de 3,000 compañías, principalmente manufactureras, cerraron entre 2023 y 2024. La incertidumbre generada por la reforma judicial, la inseguridad y los aranceles impuestos por Estados Unidos han ahuyentado la inversión privada, un motor

clave del crecimiento. En X, usuarios como @Carloslopezjone han señalado que "todos los sectores empresariales consultados por el INEGI indican que la economía está en recesión". Los datos oficiales no mienten, pero sí inquietan. El INEGI reportó un crecimiento del PIB de apenas 1.2% en 2024, el más bajo desde 2020, con una contracción de 0.6% en el último trimestre. El sector secundario, que incluye manufacturas, construcción y minería, cayó 1.5% trimestralmente, con la construcción (-6.8%) y la minería (-5.7%) como los más golpeados. El Banco de México, por su parte, recortó su pronóstico de crecimiento para 2025 a un magro 0.6%, frente al 1.2% previo, citando la caída en el consumo y la inversión privada. BBVA Research es aún más pesimista, proyectando una contracción del PIB de -0.4% para 2025.

¿Manipulación de datos? En redes sociales, usuarios como @TwiteroDeVisera han denunciado que el gobierno podría estar maquillando las cifras del INEGI y otros órganos para ocultar la gravedad de la situación. Aunque no hay evidencia concreta de manipulación, la falta de transparencia y la desaparición de órganos independientes como el CONEVAL alimentan las sospechas. La realidad es que el "vamos bien" presidencial choca con el sentimiento de empresarios y ciudadanos. Un tuit de @Planoinforma resume el descontento: "México con su peor PIB en años, afectado por la inflación y la falta de inversión".

Mientras el gobierno celebra logros sectoriales menores, como el aumento en la producción acuícola en el Estado de México, la economía nacional se tambalea. La pérdida de peso de la industria, el cierre de empresas y la falta de confianza inversionista son señales de alerta que no se pueden ignorar. México no está en recesión técnica, pero el estancamiento es innegable. ¿Hasta cuándo seguiremos escuchando que "vamos bien" mientras la realidad nos grita lo contrario?

una calificación negativa, en general la población califica esa satisfacción con un 6.2

Lo que más llama la atención es sobre la forma personal en el que los mexicanos observan o sienten su vida personal, porque sobre si están de acuerdo con el enunciado de "Soy una persona afortunada" entonces califican con un elevado 9.4

Y uno más que llama la atención ya que podría suponerse que poco a poco dejamos de ser un país creyente, sobre el enunciado de "La religión es importante en mi vida" lo aprueban con un 7.7.

Las personas entre los 60 y 74 años de edad ven un nivel de satisfacción más elevado que el resto de los grupos de edad y es en este segmento que las mujeres se sienten mejor.

Con esos datos, no era descabellado que uno de los planes más importantes de AMLO fuera el de hacer un indicador alterno en el que también se midiera la felicidad como parte de la riqueza económica del país.

COMENTARIO DEL DÍA: LA RENUNCIA DEL SENADOR NÉSTOR CAMARILLO AL PRI VUELVE A PRENDER ALARMAS EN EL TRICOLOR Y DEJA EN CLARO QUE ALEJANDRO MORENO ES EL PEOR DIRIGENTE QUE HA TENIDO ESTE PARTIDO EN SU HISTORIA.

EN EL ESTADO DE MÉXICO TAMBIÉN SE VA UNA REGIDORA AL PARTIDO VERDE.

MIENTRAS MÁS SE ACERCAN LAS INTERMEDIAS EL FANTASMA DE LAS RENUNCIAS O EXPULSIONES SE HACE MÁS LATENTE.

Un priista más que deja las filas tricolores y no fue cualquier posición fue un senador el que dijo no más con el PRI de Alejandro Moreno.

Esto y a pesar de los argumentos que puedan tener en la dirigencia nacional,

sin duda es otro golpe al partido. Ya no están en la posición de minimizar la salida de un cuadro nacional.

Sin importar las razones, el dirigente nacional del PRI, Alejandro Moreno se confirma como el peor líder que ha tenido el tricolor en su historia. Mientras tenga el control del partido y sobre todo la posibilidad de manejar los recursos del instituto político de todo el país no lo va a soltar, no importan los resultados, tampoco la jerarquía que alguna vez tuvo.

EN EL ESTADO DE MÉXICO LAS COSAS NO SON MEJORES, RENUNCIA UNA REGIDORA PARA IRSE CON EL PARTIDO VERDE.

Para José Couttolenc, líder del Partido Verde, parece que una de sus mayores satisfacciones y cuando tiene la oportunidad lo da a conocer como un gran logro, es anunciar que un priista deja ese instituto político para cambiarse al Verde.

Ahora fue Ana Elba Pérez, octava regidora de Huehuetoca la que le hizo el caldo gordo a José Couttolenc. Ese municipio es gobernado por un representante del Partido Verde y en el censo del 2020 se reportaba que vivían en la demarcación 163 mil 244 personas.

Pero vino a Toluca para presumir su adhesión y dejar en entredicho el trabajo que hacen en el PRI estatal.

No es que Ana Elba Pérez represente solo unas decenas de votos, es el hecho de que siguen saliendo y no tienen capacidad de respuesta.

Todo apunta a que mientras más se acerquen las elecciones intermedias más abandonos se reportarán sin contar con el hecho de que no dejan de sentir el fantasma de la expulsión. No son pocos los líderes priistas que evitan ser aliados de la dirigencia quienes esperan una reacción y les inventen una expulsión.



COLUMNA

ESPACIO ELECTORAL

RENOVACIÓN JUDICIAL, A MEDIAS



ELEAZAR FLORES

NUEVA SUPREMA CORTE-. A escasos cinco días de llegar a la reestructuración de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, destacan dos hechos: la ASUNCIÓN del nuevo presidente Hugo Aguilar Ortiz y la REPETICIÓN de las ministras Lenia Batres Guadarrama, Yasmín Esquivel Mossa, principalmente.

En los hechos, las ministras citadas han demostrado no sólo simpatía por el ejecutivo federal en turno, antes Andrés Manuel López Obrador hoy Claudia Sheinbaum Pardo, sino actitudes de distanciamiento con la aún titular Norma Piña, como se evidenció en la ceremonia de despedida a mediados de semana, aplaudiendo a todos y SILENCIO para las repetidoras.

En cuanto al nuevo presidente Hugo Aguilar Castillo, su cercanía al ejecutivo federal anterior se evidencia al ser nombrado coordinador general del Instituto de Pueblos Indígenas, por el mismo Andrés Manuel López Obrador, con un desempeño evidente a favor de los grupos originarios con eficiencia y discreción, dicen sus allegados, lo que le evitó protestas al aspirar al nuevo cargo.

Con ciertos grados de discreción, se hacen los PREPARATIVOS OFICIALES de la transición y los infaltables RITUALES, en los que destacarán, -con posibles cambios de última hora-, la eliminación de las TOGAS en la misma sede de la Suprema Corte y la PURIFICACIÓN, que de confirmarse, se hará a primera hora del primero de septiembre.

De concretarse esta ceremonia, se haría en las cercanías del centro ceremonial CUICUILCO, -cerca de donde vivió López Obrador-, donde se presume que a Hugo Aguilar Ortiz se le entregará el infaltable BASTÓN DE MANDO, pero seguramente no será la presidenta saliente Norma Piña quien asuma esa responsabilidad, por lo que esta incógnita prevalece.

De raíces originarias oaxaqueñas, seguramente el nuevo presidente de la Suprema Corte Hugo Aguilar Ortiz podría acceder a participar en dichos ritos, máxime que se prevé la participación de algunos grupos étnicos, incluso como organizadores de dicha ceremonia, programada extraordinariamente para las cinco de la mañana del primero de septiembre.

LO OFICIAL-. Lo que sí se llevará a cabo en forma oficial y protocolaria, será la ceremonia de transición en el domicilio de la SUPREMA CORTE, en Pino Suárez número 2, en pleno centro histórico, previa LIMPIA que dicen se hace al recinto; y por la noche, acudir a las instalaciones del SENADO de la república, para rendir protesta los nuevos integrantes del Poder Judicial.

Como remembranza, se registra el último cambio de la Corte, que en el sexenio del presidente Ernesto Zedillo se redujo de 26 a 11 ministros, misma cantidad que sigue, con la PEQUEÑA DIFERENCIA de que en esta renovación se COLARON algunos con menos de 8.5 de calificación.

Sólo faltó que para quienes no llegaron se les dijera que fue por alcanzar el DIEZ de promedio.



COLUMNA

PANORAMAS

¿ Desde hace cuanto tiempo en nuestra máxima casa de estudios (UAEM) se practica la impunidad, corrupción e intereses de cada rector que han pasado por ella, en perjuicio de su administración y de su estudiantado ?



ING.IND. JESÚS ESPINOZA GARCÍA

Hoy en día desde que dejó la rectoría Carlos Eduardo Barrera Diaz, el cual renunció antes de concluir su periodo, porque ya sentía mucha presión de órganos exteriores a que se le hiciera una auditoría, ya que sospechaban de un millonario desfalco (\$500 millones aprox.) a sus arcas de este último rector. Para lo cual "mañosamente" al salir anticipadamente de su periodo nombró a un interino incondicional de nombre Isidro Rangel Fajardo. Pero si analizamos cómo se han comportado en sus respectivas funciones los siguientes rectores, algunos impuestos por el gobernador en turno y algunos otros apoyados por mafias que perduran actualmente en nuestra máxima casa de estudios (UAEM), tales como: Carlos Eduardo Barrera Diaz (2021-2025) personaje al que fue sorprendido por nuestra auditoría superior de la federación (ASF) con un déficit de más de \$500 millones de pesos en su "administración", lo que le obligó a salir y dejar dicha rectoría de inmediato, no sin antes, y mostrando una manipulación "gangsteril" dejó preparada las nuevas planillas que le favorecían; Alfredo Barrera Diaz (2017-2021) quien tampoco "canto mal las rancharas"; Jorge Olvera Garcia (2013-2017) quien dejó una buena deuda a cubrir, sin ser respaldada "administrativamente", pero sin embargo fue premiado por el gobernador Eruviel Avila otorgándole "desempeñar otros puestos dentro de su administración; Eduardo Gasca Pliego (2019-2013) quien al igual que sus anteriores y posteriores se fueron

dejando una millonaria deuda sin comprobar; Jose Martinez Vilchis (2002-2009) rector que nunca fue auditado y que saliendo se fue a ocupar un puesto como director de la asociación nacional de universidades e instituciones educativas superiores (ANUIES). Y por último Rafael Lopez Castañares (2001-2005), que lo mismo que sus anteriores y posteriores rectores dejó una millonaria deuda, sin ser nunca auditado, no por la UAEM ni por algún otro organismo estatal o federal. Y como en nuestra máxima casa de estudios goza de ser "autónoma", ¡¡¡ muy mal interpretada principalmente por sus rectores en función en todos sus aspectos!!!, lo que ha permitido que todos sus rectores gocen de muchos privilegios, tanto para ellos como para el personal que compone sus grupos más cercanos de incondicionales a sus respectivas "administraciones". Todo este tipo de anomalías las denunció en su momento el Victorino Barrios Davalo cuando se incorporó a la UAEM, para cumplir con la importante labor de controlar desvíos económicos, formando para ello el órgano interno de control (OIC), dejando dicho cargo el 10 de septiembre del 2024 y en donde dejó plasmado y por escrito lo que vivió y vio la UAEM en una serie de fuertes desvíos económicos, ¡¡¡ los cuales desaparecieron como arte de magia por la mafia interna de nuestra máxima casa de estudios UAEM!!!. A todo esto nos preguntamos ¿ qué han hecho sus consejos universitarios, que es una unidad colegiala presidida por el rector en turno e integrada por lo que pretende sean representantes de los estudiantes? ¿ y porque han dejado que nuestra ilustre

UAEM sea en la actualidad un nido de delincuentes apoyados por nuestras autoridades estatales. Hoy en día le fue tomada la protesta como la que será la primera rectora de nuestra máxima casa de estudios a la Dr. Martha Patricia Zarza Delgado, ligada al ex gobernador Eruviel Avila, quien por lo que se ve está asesinando para que se haga rodear por "encapuchados", que no se sabe si son estudiantes o golpeadores. Recordándonos lo que sucedió en la época de Carlos Salinas con el famoso Ejército Zapatista de Liberación Nacional (EZLN) en Chiapas. El día miércoles 20 del mes en curso presentaron un pliego petitorio de la que se supone es la "comunidad estudiantil" de la UAEM dirigida a la Presidenta Claudia Sheinbaum, a la Gobernadora Delfina Gomez, al Presidente de la legislatura Murillo Hernandez, al consejo universitario ya Martha Patricia Zarza Delgado rectora de la UAEM. En dicho pliego petitorio, ( que a ciencia cierta no se sabe quien o quienes lo redactaron ), entre otros temas, resalta la solicitud de llevar a cabo una auditoría a la administración saliente. Así como peticiones muy mal fundadas, como el de solicitar que la educación sea gratuita, entre otras. Todas ellas basadas en que se les dé respuesta a la negligencia estructural y a la corrupción que ha transformado la educación en un verdadero negocio. Dicho pliego petitorio está bien fundamentado en los artículos de nuestra constitución política de los estados unidos mexicanos y a la ley general de educación superior, así como a los respectivos estatutos universitarios..... Ver para creer



COLUMNA

DERECHO DE PICAPORTE



ALFONSO GODÍNEZ MENDIOLA.

- Gobernadora y el PJ.
- Otra renuncia al PRI.
- Se fortalece la 4T.

La Gobernadora Delfina Gómez Álvarez acudió al informe de labores del Magistrado Fernando Díaz Juárez, Presidente

del Tribunal Superior de Justicia y del Consejo de la Judicatura. La mandataria aseguró que en el estado se consolida un Poder Judicial sólido, renovado y cercano a la ciudadanía, comprometido con el respeto a los derechos humanos. NOTA CORTAS: Apenas comentábamos que el PRI perdió un escaño más en

el Senado de la República con la renuncia del senador Néstor Camarillo Medina al partido que es propiedad de su peor dirigente en toda su historia, el fanfarrón político más desprestigiado del país, dejando al tricolor fuera de la Mesa Directiva de la cámara alta. Ahora, fue la octava regidora priísta de Huehuetoca y presidenta del comité municipal del PRI, Ana Elba Pérez Hernández, la que renunció a ese partido junto con otros líderes locales que ahora se suman al PVEM. La también ex síndico se lanzó duro contra la presidenta estatal del Comité Directivo Estatal del tricolor en el estado, Cristina Ruiz Sandoval, a quien acusó de no ver por la militancia y de estar interesada solo por su propio proyecto. Habría que recordar que la senadora priísta ha sostenido reiteradamente que lo mejor del PRI se queda en el PRI y que lo peor ya se fue a Morena, pero en este caso, el partido del tucán le hace honor al lema del tricolor de 2000 con Francisco Labastida, "el nuevo PRI". Definitivamente con este movimiento se fortalece la 4T y el liderazgo de la Gobernadora Delfina Gómez Álvarez, de

cara a las próximas elecciones de 2027 ... Por cierto, veremos si esta semana da conferencia la presidenta estatal del PRI, Cristina Ruiz Sandoval, donde el tema de la renuncia de priístas de Huehuetoca encabezados por la octava regidora Ana Elba Pérez Hernández, será tema obligado ... El diputado local del PT, Ernesto Santillán Ramírez, destacó la labor del magisterio y la relevancia de la educación pública en la formación de mejores ciudadanos y un mejor futuro para la región. El legislador convivió con docentes de todos los niveles educativos (primaria, secundaria, kínder, educación especial) así como directores y supervisores ... El Presidente Municipal de Toluca, Ricardo Moreno Bastida, en un merecido homenaje, reconoció a Ibeth "La Roca" Zamora, "boxeadora de San Cristóbal Huichochitlán, quien desafío y rompió estereotipos, más allá de sus logros deportivos, se enorgullece de su herencia otomí. Hoy, Ibeth es un ejemplo de éxito, una mujer que triunfó de Toluca para el mundo", comentó. ... Y hablando de conferencias semanales, también regresó la del presidente municipal de Naucalpan, Isaac Montoya Márquez, quien anunció que la inversión en obra pública, con el plan de reconstrucción de Naucalpan, se am-

pliará la inversión de 700 a 800 millones de pesos. También se modificará la inversión del Plan Hídrico de 103 a 113 millones de pesos, en pro de la reingeniería y el abastecimiento de agua ... El considerado mejor alcalde del Estado de México y uno de los mejores del país, según las encuestadoras especializadas, Fernando Flores Fernández, entregó 15 cámaras de videovigilancia, que se suman a las 700 nuevas que se están instalando. "En total tendremos 1,400 en todo Metepec, 700 nuevas, más las 700 ya existentes, para tener más inteligencia y seguir con mano firme contra la delincuencia" afirmó el edil de extracción panista ... El municipio de Villa Victoria y único priísta que nunca ha perdido una elección, ni como candidato ni como responsable político en su municipio y distritos local y federal, Mario Santana Carbajal, entregó ayer una ambulancia y una camioneta para Protección Civil. Insistimos, no lo pierdan de vista ... Perdieron la Diablas Rojas del Toluca femenino sin embargo mantienen su buen nivel de juego, por lo que serán protagonistas en la liga femenil ... Feliz "ombligo" de semana, raza ...